

GISÈLE ALENGE



17
Sept.

Quand la sagesse parle au féminin : lecture sapientale et ecclésiale de la figure féminine en Afrique. Cas de l'Église du Christ au Congo

Cette communication propose une **relecture des figures féminines dans les livres sapientiaux (Proverbes, Job, Qohélet)** afin d'interroger la place de la femme dans l'Église du Christ au Congo. Ces figures bibliques offrent une clé herméneutique pour relire l'expérience ecclésiale congolaise et mettre en lumière le rôle central, mais encore insuffisamment reconnu, des femmes dans la vie de l'Église.

Si les femmes sont profondément engagées et indispensables à la vie ecclésiale, leur **reconnaissance reste souvent limitée aux fonctions de service**. Or, la sagesse biblique les présente aussi comme porteuses de parole, de discernement et de leadership spirituel. La faible représentation des femmes dans les instances décisionnelles et la gouvernance officielle de l'Église constitue ainsi un défi majeur, à la fois pour les femmes et pour l'Église du Christ au Congo.

EN SAVOIR PLUS

Ma thèse s'intitule : « *La figure féminine dans les discours sapientiaux. Des Proverbes à Qohélet* ». En dehors de mes travaux de fin d'études, j'ai quelques publications parmi lesquelles : l'exégèse de Genèse 2, 4b-3 et théologie de l'environnement, j'ai aussi procédé à la traduction de quelques concepts de l'Ancien Testament dans la langue congolaise. »

FISTON MUMBERE NGESERA



15
Oct.

Église et restauration sociale en Afrique : cas de la région des Grands Lacs

Depuis plusieurs décennies, la région des Grands Lacs africains traverse des cycles de violences et de crises sociales profondes, issues de conflits locaux, nationaux et régionaux. Les plus vulnérables, notamment les femmes, les enfants, les réfugiés et les déplacés internes, en subissent lourdement les conséquences.

Dans ce contexte, l'Église chrétienne demeure très présente au cœur des sociétés, avec de nombreuses communautés actives dans les villes et les villages. Cette réalité pose la question de **sa responsabilité face aux enjeux de justice sociale et de paix**.

La conférence propose une réflexion biblique **à partir du Trito-Ésaïe (Ésaïe 56-66)**, un corpus où le culte est indissociable de la justice envers le prochain. Elle invite à repenser le rôle de l'Église dans la région des Grands Lacs en faveur de la paix, de la justice sociale et de la restauration intégrale.

EN SAVOIR PLUS

Quelques publications :

- **Thèse de doctorat**
Libellé : Signification et fonction du Culte selon le Trito-Ésaïe (Es 56-66) : Relectures et implications pour l'Église de la région des Grands Lacs africains.
- **“The Church's Mission and Response to Violence against Women in the Eastern Democratic Republic of Congo”** in F. NGNINTEDEM and D. SOLON (eds.), *Breaking the Silence: Overcoming discrimination and violence on the path towards a just and inclusive community*, Jakarta, BPK Gunung Mulia-United Evangelical Mission, 2025.

SALI OUMAROU



19
Nov.

Bible et Coran en Afrique subsaharienne. Cohabitation et conflits

L'Afrique est une terre profondément marquée par le sacré, où **la spiritualité fait partie intégrante de l'identité culturelle**. Elle a ainsi accueilli différentes religions, notamment le christianisme et l'islam, fondés respectivement sur la Bible et le Coran.

Ces deux textes sacrés, issus de traditions étrangères à l'Afrique de tradition orale, se sont implantés dans des contextes culturels différents, suscitant à la fois **tensions, incompréhensions et chocs culturels liés à leurs interprétations**. Leur appropriation demeure complexe et produit parfois des formes de syncrétisme religieux, révélant un rapport ambivalent entre spiritualité importée, cultures locales et réalités sociales.

Cependant, au-delà des tensions, la Bible et le Coran ouvrent aussi **de nouvelles perspectives spirituelles, sociales et culturelles**, offrant aux sociétés africaines d'autres manières de penser le monde et le vivre-ensemble. Cette réflexion interroge alors la place réelle et le sens que les Africains accordent aujourd'hui à ces deux textes sacrés.

EN SAVOIR PLUS

Sali Oumarou est également pasteur de l'Union des Églises Baptistes du Cameroun (UEBC)

JEAN-PATRICK NKOLO-FANGA



17
Déc.

Idéologie sur l'Afrique et théologie(s) africaine(s)

Docteur en théologie et professeur, maître de conférences du conseil des institutions théologiques d'Afrique francophone, directeur de l'institut œcuménique de théologie Al Mowafaqa

À partir du débat qui a eu lieu au sujet du caractère monothéiste ou non de la Religion traditionnelle africaine (RTA) en rapport avec l'Egypte ancienne entre le XVe et XVIIe siècle, nous réfléchissons sur le **phénomène de la survie des RTA dans les pratiques religieuses et les croyances en Afrique contemporaine** malgré la tension qui existe entre elles et les religions dites "exogènes" à l'Afrique.

À travers ce parcours des idéologies religieuses marquées aujourd'hui par la tension entre le Panafrikanisme et l'Afropolitanisme, nous étudierons les **interactions entre le développement d'idéologies philosophiques ou politiques et la théologie africaine** en rapport avec la pratique religieuse et les croyances en Afrique contemporaine.

Nous terminerons en proposant des pistes de réflexion pour la **contextualisation de la foi chrétienne en Afrique contemporaine**.



Sujets et Intervenants



LES JEUDIS du DÉFAP

2026

>>> Conférences en ligne gratuites <<<

UN JEUDI PAR MOIS,
DE 18H30 À 20H

SUR ZOOM

Partage de réflexion missionnaire et interculturelle

MARCEL NGIRINSHUTI



5 Fév.

Église et écologie en contexte africain

La crise écologique mondiale touche l'Afrique de manière particulièrement aiguë, malgré sa faible responsabilité historique dans les déséquilibres environnementaux. **Dégénération des terres, insécurité alimentaire, conflits liés aux ressources et vulnérabilité des populations** interrogent profondément la mission des Églises sur le continent.

Cette conférence propose **une réflexion théologique et pastorale sur le rôle des Églises africaines face aux enjeux écologiques actuels**. Elle met en lumière non seulement les opportunités spécifiques offertes par les spiritualités africaines, l'ancrage communautaire des Églises et la théologie de la création, mais aussi les difficultés rencontrées. Enfin, des orientations pratiques sont proposées pour intégrer l'écologie dans la vie ecclésiale, la formation théologique et l'engagement social, en vue d'une écologie intégrale, contextualisée et porteuse d'espérance.

EN SAVOIR PLUS

Quelques publications du Professeur :

- *Église et écologie en contexte africain. Difficultés et orientations pratiques*, Edilivre, 2018.
- *Comment vivre autrement dans le monde de ce temps ? Une pédagogie de la gestion du manque*, Ed. Savoir et Connaissance, Paris, 2020.
- *La décadence planétaire du 21ème siècle : Revisiter l'écopoésie du 19ème siècle*, Editions universitaires européennes, Paris, 2023.
- *Les Humains, la nature et les divinités : Histoire des luttes, des revendications et des espoirs*, Editions universitaires européennes, Paris, 2024.

NICK GAËL SANDJALI

12 Mars

L'héritage missionnaire aujourd'hui. Cas de la Mission Presbytérienne Américaine au Cameroun

La Mission Presbytérienne Américaine (MPA) a joué un rôle fondateur dans l'histoire du christianisme au Cameroun. **Arrivée dès 1871 pour l'évangélisation, elle a mis en place d'importantes infrastructures sociales**, notamment des écoles, des hôpitaux et des imprimeries, au sein des stations missionnaires qu'elle a implantées. De cette mission est née l'actuelle Église Presbytérienne Camerounaise (EPC), devenue autonome en 1957, héritière d'un patrimoine missionnaire considérable, aujourd'hui confronté à de profonds défis.

Sans prétendre être les premiers à travailler sur cette question, il apparaît que la majorité des études consacrées à la gestion de l'héritage missionnaire de l'EPC se limitent essentiellement aux œuvres sociales et éducatives. Or, cet héritage ne saurait s'y réduire. Il inclut également d'autres dimensions fondamentales, telles que **la politique d'expansion missionnaire, la vision ecclésiologique et évangélique, ainsi que les modes d'organisation, de gouvernance et de fonctionnement de l'Église**.

EN SAVOIR PLUS

Quelques publications :

- "La dābhār vétérotestamentaire : facteur et réparateur de conflits." Publié dans *Exodus: revue scientifique interdisciplinaire du DES/EPC* N°03/mars 2023.
- "L'horizontalité vétérotestamentaire et sa catastrophe contemporaine." Publié dans *Exodus: revue scientifique interdisciplinaire du DES/EPC* N°02/janvier 2022.

FLORE BADILA LOUPE

9 Avril

Le rôle de l'Église dans la politique

La question du rapport entre l'Église et la politique demeure centrale dans la réflexion théologique contemporaine. Dans une approche éthique, cette communication interroge le rôle de l'Église face à l'État, entre mission prophétique, engagement social et responsabilité spirituelle. Appelée à **dénoncer les injustices, promouvoir la dignité humaine et préserver la création**, l'Église, et particulièrement les Églises protestantes, entretient un rapport souvent critique à la sphère politique.

S'inspirant du rôle des prophètes de l'Ancien Testament (Ésaïe, Élie, Nathan, Jérémie), cette réflexion souligne la vocation prophétique de l'Église auprès des dirigeants d'aujourd'hui. Comme autrefois auprès des rois, elle est appelée à **interpeller les responsables politiques sur leurs dérives et leur gouvernance**. Cette parole prophétique, si elle est assumée, ouvre une voie vers la justice, la libération des peuples et le mieux-être des sociétés, en Afrique comme ailleurs.

EN SAVOIR PLUS

Première femme nommée Doyenne de la Faculté de Théologie de l'université protestante de Brazzaville, Flore BADILA est également Vice-présidente de l'union des femmes évangéliques en république du Congo et Secrétaire générale du cercle des théologiennes en République du Congo.

Livre publié :
BADILA LOUPE, Flore Urbaine. *Le rôle de l'Église dans la politique : quel prisme pour le devenir de la cité ?* Yaoundé : Clé, 2024

BENJAMIN KOKOU GABIAM

28 Mai

Un regard éthico-théologique sur la problématique des modifications constitutionnelles pour les longues mandatures en Afrique.

Les modifications constitutionnelles pour les longues mandatures en Afrique sont devenues une pratique courante dans de nombreux pays du continent. Elles sont souvent justifiées par les gouvernements comme une nécessité pour assurer la stabilité politique et le développement économique. Or, ces modifications constitutionnelles sont utilisées pour prolonger le mandat des dirigeants au pouvoir, ce qui conduit à **une concentration excessive du pouvoir** et à **une érosion des droits de l'homme**.

Ce phénomène des coups d'État constitutionnels ne cesse de susciter des débats parmi les citoyens, les organisations de la société civile et les leaders religieux. Les conséquences de ces situations sont, entre autres, la répression de l'opposition, la corruption, l'instabilité politique et des conflits violents. **S'il n'y a point d'autorité qui ne vienne de Dieu et, si les autorités qui existent, ont été établies par Dieu (Rom.13 :1-2)**, quelle perspective éthico-théologique dans ce contexte de modifications constitutionnelles pour un avenir de paix sur le continent africain ?

EN SAVOIR PLUS

Auteur de deux ouvrages :
• *Le Saint-Esprit et les esprits dans le contexte togolais*
• *Les prénoms et leurs sens*



**INSCRIVEZ-VOUS
POUR ÊTRE ALERTÉS DE
CHAQUE CONFÉRENCE**



Service protestant de mission - Défap
102 boulevard Arago 75014 Paris
+33(0) 142 34 55 55 - www.defap.fr
échange.theologique@defap.fr